

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Martes 22 de Noviembre de 1892

PRECIO DE SUSCRIPCION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XXI

Núm. 5.949

Correspondencia particular DE EL BIEN PÚBLICO

Madrid 19 Noviembre.

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

Muy señor mío: Todo llega y todo se vá. Las fiestas tan deseadas por los madrileños llegaron y se fueron; no quedan mas que gratísimos recuerdos que en valde tratarán de borrar la política y el tiempo.

Los Reyes de Portugal consiguieron hacerse tan populares en esta, que hasta los mas encarnizados enemigos de la Monarquía, no viendo en D. Carlos y D.ª Amelia mas que dos ilustres y simpáticos huéspedes, han saludado sus paseos diarios por la capital, experimentando todo el mundo verdadero sentimiento el día en que desaparecieron de entre nosotros.

En cuanto á festejos, éstos se han aglomerado de un modo tal, que ha sido imposible acudir á todos.

Banquete, recepcion y concierto en Palacio, funciones de gala en los teatros de la Zarzuela, Español y Real; cabalgata histórica; gran retreta militar; visita de los Monarcas lusitanos al Escorial; asistencia de los mismos á la corrida extraordinaria de toros; un gran partido de pelota, y por último, maniobras militares en Carabanchel.

Tal es el resumen de lo que se ha verificado en cinco dias. Todo espléndido, particularmente las fiestas de Palacio y funcion del Real, puntos donde nuestras aristocracias han lucido sus títulos de nobleza, sus millones y su talento, y donde las mujeres han encontrado digno marco á su belleza, sin olvidar en ninguna ocasion que ésta se realiza mucho con los brillantes, como tampoco olvidaron el día de los toros prenderse con toda la coquetería posible la tradicional mantilla de rico encage, prenda que lucieron en la Plaza desde las dos Reinas hasta la última hija del pueblo.

Si yo hubiera de detallar todo cuanto he presenciado, sería cuestion de no terminar nunca, y luego despues resultaria de escasa novedad repetir lo que en todos los tonos ha dicho (y ha sido leído en todas partes), la prensa de estos dias.

Me conformo por lo tanto con hacer constar que España ha festejado á los Reyes de Portugal con la hidalguía de siempre; que S. M. la Reina-Regente ha realizado con su presencia todas las fiestas, y que si bien los Reyes de Portugal han manifestado públicamente su contento, tan pronto llegaron ayer á Lisboa, por las demostraciones que aquí se les ha hecho, en cambio á nosotros nos queda la alegría de haber estrechado mas los lazos que nos unen á los portugueses con el tratado comercial que dentro de breves dias se firmará entre ambas naciones y que descansa sobre bases sumamente beneficiosas para España.

Debido á una conferencia celebrada ayer entre los señores Cánovas, Azcárraga, Villaverde y duque de Tetuan, el Consejo que debia celebrarse mañana, se ha señalado para hoy á las cuatro de la tarde,

y del que me veo precisado á no dar cuenta, pues á la hora que termine ya habrá desaparecido el correo.

En el Consejo no se hablará de política mas que en lo relativo á los acuerdos que tomen los consejeros sobre los próximos debates parlamentarios y modo de plantearlos, pues considerando el gobierno de un interés grandísimo para el desenvolvimiento de su plan económico y administrativo la aprobacion de los proyectos sobre reforma en las tarifas de ferro-carriles y contratacion del empréstito de que se viene hablando hace dias, claro es que han de estudiarse los medios para suprimir en todo lo posible los obstáculos que puedan presentar las oposiciones.

La combinacion de gobernadores será objeto de detenido estudio por parte de los ministros, que tambien se proponen estudiar algunos expedientes de indulto y hablar algo sobre la informacion abierta en este Ayuntamiento, por mas que, respecto á este asunto, nada se sabrá mientras el Sr. Dato no ponga en manos la Memoria, cosa que probablemente se verificará en los primeros dias de la semana entrante, siendo la opinion general, que la medida que se tome, en vista de lo que arroja la indicada Memoria, contra los concejales, no será sometida á la deliberacion del Consejo, sino brevemente resuelta por el Sr. Villaverde.

Respecto á que la crisis pueda ser planteada en el Consejo de hoy, es una de tantas fantasias como se hacen al día.

El gabinete se presentará á las Cortes, tal y como se encuentra constituido.

Caracterizados conservadores, con quienes he tenido ocasion de hablar, me han asegurado que de haber crisis, se planteará y será satisfactoriamente resuelta en el periodo que media de una á otra legislatura.

La causa de no encontrarse ya en esta el Sr. Sagasta es el estar algo molestado por un divieso que le ha salido en una pierna, pero su llegada está muy próxima, y con ella coincidirá la reunion de los prohombres de su partido, que con su resuelta actitud y *sabiduría* que les caracteriza, acordarán los medios que han de poner en práctica en la Cámara para *hacernos á todos felices*.

Los republicanos, llenos de *entusiasta patriotismo* se proponen hacer lo propio cualquier día próximo.

El gobierno en cambio está dispuesto hace ya mucho tiempo á defenderse de cuantos ataques se le dirijan, y cuenta con medios suficientes para confundir á sus destructores.

El Sr. Nocedal trata de cosechar aplausos entre sus partidarios de Barcelona á quienes se propone dar una conferencia en la que aparecerán, como siempre, imágenes arrancadas del siglo XVI, que el señor Nocedal se empeña en abrigar con los ropajes de este siglo.

Dado el *carino* que le profesan tradicio-

nalistas y republicanos, milagro será que no coseche mas que aplausos.

Cada minuto que pasa, nuestro alcalde Sr. marqués de Cubas, se va haciendo mas digno de aprecio.

Despues de la *tiempia* de altos funcionarios del Ayuntamiento y de otras medidas beneficiosas, ayer reunió en su despacho á una comision de panaderos á quienes hizo presentar que estaba resuelto á cortar los abusos de que está siendo víctima el público, obligando á los panaderos ó que den el pan completo de peso y no fraccionade el kilo en cinco partes, como se hace ahora, sino en cuatro.

La comision trató de defenderse é indicó que para tal reforma se verian precisados á subir el precio del pan, pero el señor marqués de Cubas sin escuchar mas argumentos, declaró tener proposiciones de diferentes fabricantes para dar el pan mas barato.

Uno de los panaderos, entusiasmado por la discusion, soltó un «eso es mentira» é inmediatamente fué expulsado del despacho y arrestado por desacato, si bien, despues el alcalde no hizo mas caso del asunto.

En resumen que los panaderos salieron ayer completamente trasquilados del Ayuntamiento.

Mientras no llegue á esta el general Lasso, gobernador dimisionario de Puerto-Rico no se hará el nombramiento del nuevo, que, seguramente, será el actual capitán general de Valencia, Sr. Daban.

Se encuentra casi en la agonía, víctima de un ataque de disnea el ilustrado general y ex-presidente del Senado, Sr. Marqués de la Habana.

Mañana será solemnemente recibido en esta el nuevo Obispo de la Diócesis, señor Cos.

Su antecesor, Arzobispo hoy de Valencia, ha tenido un cariñoso recibimiento en dicho punto.

El gobierno francés se encuentra hecho un verdadero lío, y las noticias que se reciben son á cual mas contradictorias, suponiéndose que la caída del gabinete es inevitable. Los socialistas ganan terreno; los anarquistas se agitan mucho, y la política, si sigue así, vá á perder su justa fama de lista.

Me dejo una porcion de asuntos en el tintero, pero no es mía la culpa.

Se despide de V. su mas affmo. S. S. Q. B. S. M.—EL CORRESPONSAL.

Los Reyes de Portugal en Madrid

Madrid 18.

MANIOBRAS MILITARES

Las celebradas esta mañana en el Campamento de Carabanchel han estado animadísimas.

Han tomado parte en ellas 24 batallones de infantería, 24 escuadrones de caballería y 120 piezas de artillería.

El desfile ha sido magnífico.

El rey de Portugal, de uniforme de campaña del ejército portugués, rodeado de un brillante Estado Mayor, en el que ocupan lugar preferente sus ayudantes, que tambien vestian uniforme de campaña, ha demostrado sus conocimientos militares, y, conversando con el ministro de la Guerra, le ha hecho los más espontáneos y entusiastas elogios de la marcialidad de nuestras tropas, de la rapidez y precision de los movimientos y de la admirable disciplina que su estado revela.

Los agregados militares de Francia, Alemania y Turquía han aplaudido en varias ocasiones la realizacion del supuesto táctico.

El soberano portugués ha regresado á Madrid á la una y media, extraordinariamente satisfecho de la fiesta militar en su obsequio preparada, y á cuya mayor brillante ha contribuido el esplendor de un hermoso día, mas propio de la primavera que de la época en que nos hallamos.

EN «FIESTA ALEGRE»

Brillante en extremo ha sido el espectáculo que esta tarde se ha ofrecido á los augustos huéspedes en el fronton de la calle del Marqués de Urquijo.

A las dos en punto, y llenos todas las localidades, dió comienzo el partido que jugaban Beloqui, Elícegui y Pedrós (blancos), contra Irún, Muchacho y Tandileros (azules).

El saque á los primeros, SS. MM. los reyes de Portugal y la reina regente y S. A. la infanta Isabel hicieron su aparicion en el palco regio mientras los pelotaris estaban descansando, despues de haber jugado el tanto 29 de los azules.

Todo el público levantóse al punto y saludó á las augustas personas con una ruidosa salva de aplausos.

Los pelotaris, poniéndose en fila, saludaron á SS. MM. y A., y despues de cumplir con este deber de cortésia, prosiguieron el partido. La reina doña Amelia, con elegante traje de terciopelo color nutria y capota de terciopelo, esta con plumas blancas, ocupaba el sitio de preferencia; seguian á su izquierda la reina doña Cristina, que llevaba precioso traje de terciopelo negro y capota adornada con perlas; el rey D. Carlos, con uniforme militar de diario, y la infanta doña Isabel, que vestía de faya verde oscuro, con abrigo de terciopelo negro y capota de aquel color. Las augustas damas lucian lindos «bouquets» que en la puerta del edificio les habian entregado el consul general de Portugal, señor baron de Horteiga, y el Sr. Casuso, representante de la empresa.

A todas las personas de la regia servidumbre les fueron asimismo entregados programas de la fiesta impresos sobre raso.

En los palcos inmediatos al regio, y que tenian colgaduras de los colores nacionales de Portugal, se hallaban la duquesa del Infantado, la condesa Sástago, la señora de Vasconcellos, los duques de Pombal y Ayerbe; los condes de Ficalho y de Sabu-

gosa, y demás personajes portugueses y españoles.

Los reyes de Portugal manifestaron repetidas veces la agradable impresión que les produjo el espectáculo.

El regreso á Palacio, por los barrios de Argüelles y Pozas, se hizo en medio de las aclamaciones del pueblo que ocupaba las calles y los balcones.

La muchedumbre se apiñaba en las inmediaciones del regio Alcazar, y la música del real cuerpo de Alabarderos, formados en la explanada, dejó oír sus acordes, desfilando luego detras de los coches, por delante de la escalera del Príncipe.

Por deseo del rey D. Carlos, las reinas y la infanta doña Isabel presenciaron, al pie de dicha escalera, el desfile de la música y la seccion del referido cuerpo.

RECEPCION EN PALACIO

En seguida que los reyes de Portugal regresaron de Fiesta Alegre, retiráronse á sus habitaciones, con objeto de cambiar de traje.

Ya vestidos con el de camino, despidiéronse en la Cámara de todas las damas y personajes que, por sus cargos ó por sus títulos nobiliarios, tienen entrada en la Real Casa. Los monarcas lusitanos conversaron afablemente con todos, y á su vez recibieron los homenajes mas sinceros de respeto y simpatía.

Después de este acto oficial, pasaron don Carlos y doña Amelia á las habitaciones de S. M. la reina regente, donde se hallaba servido el té, y donde, después de tomarlo se despidieron muy conmovidos de S. M. el rey D. Alfonso XIII y de SS. AA. RR. la princesa de Asturias y la infanta doña María Teresa.

PRESENTES REGIOS

Antes de salir de Palacio S. M. la reina de Portugal, ha regalado á la señora duquesa del Infantado, dama puesta á sus órdenes durante su estancia en Madrid, una magnífica pulsera de zafiros y brillantes, y una herradura de las mismas piedras el rey al marqués de Ayerbe.

El rey de Portugal también ha enviado hoy la gran cruz de la orden de la Concepcion de Villaviciosa, al señor conde de Esteban Collantes.

Además, la reina Amelia ha dado retratos suyos, con expresivas dedicatorias, á la infanta doña Isabel, á la señora de Cánovas del Castillo, á la duquesa del Infantado y al marqués de Ayerbe.

LA SALIDA DEL ALCÁZAR

Puede decirse que en todo el día de hoy ha sido difícil la circulación por la calle de Bailén, y en las últimas horas de la tarde era incalculable el número de carruajes parados en las avenidas de Palacio, é inmensa la concurrencia que ocupaba la mencionada calle, la plaza de Oriente, la explanada del Príncipe y el gran patio de la Armería.

Una seccion de la escolta real y otra de zapadores-minadores abrian amplia calle desde la puerta principal al arco de entrada. Frente á la puerta del Príncipe daban guardia los alabarderos, y su excelente música ejecutó, desde las cinco hasta la hora de salida, diferentes piezas de su excogido repertorio.

También en la escalera de honor estaban formados los alabarderos, y en la meseta la música real cuerpo dejó oír los acordes del Himno de la Carta, mientras que las reinas primero, y detrás el rey D. Carlos, dando el brazo á S. A. la infanta doña Isabel, bajaban, seguidos y rodeados de la comitiva de damas y personajes portugueses y españoles, del Cuerpo diplomático extranjero y de las clases de etiqueta.

Los coches esperaban al pie de la escalera.

El primero, á la gran «D'Aumont», lo ocuparon S. M. la reina doña María Cristina y el rey don Carlos; el segundo, también á la gran «D'Aumont», S. M. la reina Amelia con S. A. la infanta doña Isabel, y el tercero el obispo de Bethsaida, el almirante Andrade, el duque de Palmella y el marqués de Ayerbe. Los demás coches de la comitiva salieron por la puerta del Príncipe.

Al aparecer en la plaza de la Armería los que conducían á las augustas personas, estalló un aplauso entusiasta de la muchedumbre; la banda de la Escolta dejó oír sus acordes, y la música de ingenieros tocó el himno portugués.

El desfile se hizo al paso por la plaza de la Armería.

Todas las calles del tránsito estaban animadísimas y llenas de gente. La despedida que el pueblo de Madrid ha hecho á sus MM. FF. no ha podido, en realidad, ser mas afectuosa.

En muchos sitios se han oído grandes aclamaciones, sobre todo en la calle Mayor, Puerta del Sol y plaza de las Cortes.

Al pasar las Reales personas por delante del Congreso, gran número de diputados que se hallaba en la escalinata, las vitoreó también con vivo entusiasmo.

Muchas casas de la carrera lucían vistosas iluminaciones. La del Congreso, formada con ocho grandes lámparas de arco voltaico, producía brillante efecto.

En los Paseos del Prado y del Botánico la concurrencia era igualmente muy numerosa.

EN LA ESTACION DE LAS DELICIAS

Poco después de las seis llegaron á la estacion referida los augustos viajeros, siendo recibidos en el vestíbulo por el gobierno y los presidentes del Senado, Sr. Martínez Campos, y del Congreso, señor Pidal, el capitán general de Castilla la Nueva, el gobernador civil, Sr. Cárdenas, el alcalde, señor marqués de Cubas, y otras autoridades.

Largo rato tardaron SS. MM. en atravesar el vestíbulo y el salon inmediato, pues se fueron despidiendo de las señoras allí reunidas (que besaron la mano á la reina Amelia), y de los ministros é individuos del cuerpo diplomático.

Al entrar las augustas personas en el andén, resonaron entusiastas vivas.

La reina regente y S. A. la infanta doña Isabel subieron al vagon regio, donde abrazaron y besaron á la reina Amelia.

El rey D. Carlos besó la mano á S. M. la reina regente y á la infanta doña Isabel.

Después, los individuos del gobierno portugués y los dignatarios que acompañan á SS. MM. FF. besaron la mano á la reina Cristina y á la infanta doña Isabel.

Al partir el tréa real, á los seis y diez, se oyeron vivas á los Soberanos portugueses.

Estos saludaron desde la ventanilla, igualmente que los Sres. Díaz Ferreira, obispo de Bethsaida y demás personas que componen el séquito de los reyes.

S. M. la reina, acompañada de la infanta doña Isabel, salió de la estacion, siendo vitoreada con entusiasmo.

El tréa real, que pertenece á las líneas portuguesas, consta de dos salones «Pulman», destinados á los reyes, otros dos ordinarios, cinco coches de primera, uno de segunda, uno de tercera y dos furgones para las equipajes.

Acompañan á SS. MM. FF. hasta Talavera el ministro de Fomento, el marqués de Ayerbe, una comision de diputados pro-

vinciales, el gobernador civil y ayudantes de S. M., Sres. Montojo y Ezpeleta; hasta Valencia de Alcántara, el director de Obras Públicas, y hasta Lisboa el conde de San Miguel, el baron de Horteiga y el ministro de España en aquella corte, Sr. Mendez Vigo.

Una compañía del regimiento de Zaragoza con bandera y música hizo los honores correspondientes.

Magistrados excedentes

Según una nota que por la subsecretaría del ministerio de Gracia y Justicia se inserta en «La Gaceta» del día 19, el número de magistrados fiscales, tenientes fiscales, jueces y secretarios que en virtud de la ley de 30 de Junio de este año, Real decreto de 16 de Julio y Real orden de 2 de Agosto han sido declarados cesantes, es de 116, á saber:

Magistrados de Audiencias territoriales y presidentes y fiscales de las provinciales, 42; id. de Audiencias provinciales, 13; tenientes fiscales de estas Audiencias, 33; jueces de primera instancia, de entrada, 17, y secretarios de Audiencias provinciales, 11.

Han sido ya repuestos 4 magistrados de Audiencias territoriales, 1 de provinciales, 5 tenientes fiscales, 8 jueces de entrada y 2 secretarios de Audiencias provinciales: total, 20.

Se han jubilado á su instancia 3 y ha fallecido 1; quedan, pues, por reponer 92.

Banco Militar

El 18 por la tarde se reunió la comision nombrada de Real orden para la creacion del Banco Militar, á fin de estudiar los Estatutos que le habian sido presentados por la ponencia.

Puestos á discusion cada uno de sus artículos, fueron aprobados todos por unanimidad absoluta.

Acordó la comision proponer al gobierno que los Sres. Novo y Colson y Labaig fueran llamados para formar parte de la Junta organizadora que debe firmar la escritura social, emitir la primera serie de acciones y dejar constituido el Banco.

Si el gobierno aprueba, como es de esperar, la obra de la comision, llevará á las Cortes los proyectos de ley de garantías que consignan los Estatutos del nuevo establecimiento de crédito y que se juzgan indispensables para su desarrollo y prosperidad.

El Banco aplicará la mitad de su capital á anticipos sobre pagas con módico interés y rescate de préstamos usurarios, y dedicará la otra mitad á la creacion de Cooperativas en las grandes capitales y puntos estratégicos, para vender sus artículos á precios económicos.

Proyecto de ley de Sanidad

Las bases de la nueva ley ultimadas por la comision ponente del Real Consejo de Sanidad y sometidas hoy á su deliberacion constituyen más bien una ley completa que unas simples bases para desarrollar sobre ellas una ley orgánica de sanidad.

Consta la ley de seis títulos, que tratan: el 1.º de la «Sanidad pública»; el 2.º de la «Organizacion consultiva»; el 3.º de las «Inspecciones de Sanidad»; el 4.º de las «Profesiones sanitarias»; el 5.º de la «Sanidad interior», y el 6.º y último, de la «Sanidad exterior».

Sanidad pública.—Se ocupa de su clasi-

ficacion, determinando que los servicios corresponden al ministro de la Gobernacion, siendo sus delegados los gobernadores de las provincias y los alcaldes de las poblaciones; «que continuarán como hasta aquí, siendo los jefes natos de sanidad.»

Inspecciones sanitarias.—Estas autoridades serán solamente asesoradas por un Consejo Superior (hoy real Consejo de Sanidad), por consejos provinciales y municipales respectivos. Y para vigilar el cumplimiento de las disposiciones sanitarias, se crean:

Dos inspectores generales, uno de Sanidad marítima y otro de Sanidad terrestre, con categoría de jefes de administracion civil de primera clase y 10.000 pesetas de sueldo. Total, 20.000 pesetas.

Un inspector provincial para cada una de las 40 provincias, que asumirán la sanidad terrestre y marítima de su respectiva provincia, clasificándolos en en las siguientes categorías:

La de oficial de administracion de primera clase para las provincias de tercera clase, con el sueldo de 3.500 pesetas.—33 provincias á 3.500 pesetas, 115.500.

La de jefe de negociado de tercera clase, para las provincias á 4000 pesetas, 32000.

La de jefe de negociado de segunda clase, para las provincias de primera clase, con el sueldo de 3000 pesetas —8 provincias á 5000 pesetas, 40000.

Presupuesto de la Inspeccion general y provincial, 207500.

Se crean además: un inspector de Sanidad municipal para cada uno de los ayuntamientos de España, debiendo tener uno más por cada 10000 habitantes aquellos que excedan de este número

Telegramas

Paris 19.—Los periódicos atribuyen el triunfo que anoche obtuvo el gobierno en la Cámara á la firmeza y lealtad de las declaraciones hechas por monsieur Loubet. La prensa de oposicion persiste en poner en duda el triunfo definitivo del gobierno.

Paris 19.—El triunfo del gobierno ha producido buen efecto en la opinion pública. Los radicales están despechados. La mayoría de los monárquicos votaron por la reforma de la ley de imprenta.

En el «meeting» que ayer celebraron los obreros sin trabajo de Londres hubo tumultos y riñas, haciéndose necesaria la intervencion de la policia. Los obreros recorrieron las calles promoviendo desórdenes.

Lisboa 19.—Ha estallado una bomba de dinamita en casa del presidente de los festejos celebrados ayer. No ha habido ninguna víctima, pero sí desperfectos considerables.

Lisboa 19.—El Ayuntamiento ha felicitado á los reyes por el recibimiento que han tenido en España.

El rey ha contestado que este recibimiento estrechará las relaciones amistosas entre las dos naciones peninsulares.

Paris 19.—Se han declarado en huelga los obreros ocupados en los establecimientos de salazon, temiéndose que dentro de pocos días se extienda la huelga á todos los obreros de preparacion de artículos alimenticios.

Noticias de Rusia acusan aumento de la epidemia cólerica en San Petersburgo, en donde ayer se registraron 11 casos.

Telegrafian de Roma que el cardenal Vannutelli ha sido nombrado arzobispo de Bolonia. El cardenal Vannutelli es el principal instrumento de la política de la triple alianza cerca del Papa.

Paris 20.—La Cámara ha aprobado de-

definitivamente el proyecto de ley de imprenta, introduciendo solo ligeras variantes en algunos artículos.

Terminada la votación, el gobierno ha aceptado la interpelación sobre el asunto de Panamá, pero solo respecto de los extremos á los tribunales de justicia.

Esta discusión ha sido aplazada para el lunes.

Gacetilla

En vano trata de ocultar su impotencia el diario democrático. No sabiendo por donde echar en la contienda referente á la administración municipal, por él provocada, apela al gastado aunque heroico recurso del silencio, y se despide con el siguiente rotundísimo argumento:

«No contestamos á su escrito—nos dice—por desprecio, no por temor; pues solo desprecio merecen las palabras tontas que á nadie convencen».

Esta salida, que en música se llamaría de tono, nos recuerda aquella otra del gallego á quien un madrileño le había zurrado la badana, y para desquitarse decía:

Esus sehuritus hablan tan mal!...

Y se quedó muy satisfecho, tanto por lo menos como lo estará el ingenioso autor de las transcritas líneas.

¡Válganos Dios con el diario de la calle Nueva, y cómo ha perdido los bríos! Conserva, sí, la mala intención y la incomparable frescura que son propios de sus inspiradores; pero sólo en eso se puede reconocer al periódico arrogante, batallador, fiero é indómito de otros tiempos.

Por lo demás, es agudo como un guardacanton y en todo revela la decadencia que padece.

¿Qué se hizo del rey Don Juan?

Los infantes de Aragon,

¿Qué se hicieron?

¿Qué ha sido de aquellas plumas que el colega guardaba como oro en paños?

¿A donde fué á parar aquella falange de polemistas hábiles y fogosos que tantas batallas libró contra todo y contra todos?

Da lástima verle tan alicaído y tan infeliz. Para el caso en que se halla debió inventarse aquella copla que dice:

Ya no soy el que solía

Ni lo que solía ser;

Soy un cuadro de tristezas

Arrimado á la pared.

Mañana sale para Palma, punto de su nuevo destino, la Brigada Topográfica mandada por nuestro distinguido amigo y paisano el Coronel graduado, Teniente Coronel de Ingenieros D. Ricardo Mir y Febrer.

Al separarse de nosotros dicha Brigada, cumplimos con un deber de justicia consignar, que durante el largo tiempo que ha permanecido en esta Isla, los Sres. Jefes y Oficiales se han grangeado merecidas y generales simpatías, sabiendo inculcar en el ánimo de sus subordinados ese respeto y consideración que les ha hecho acreedores al afecto de estos isleños, así en los pueblos como en los campos donde por la índole de sus trabajos han tenido que permanecer mucho tiempo.

Esta mañana, el Excmo. Sr. General Gobernador de esta Isla ha pasado, acompañado de uno de sus Ayudantes, á visitar la fragatada de guerra «Gerona», siendo saludado á la salida del buque con las salvas de ordenanza.

La suscripción abierta por la prensa palmesana para socorrer las familias de las víctimas de la catástrofe del vapor «Maria» acaecida en el puerto de Cetta el 3 del actual, ascendía el lunes último á la importante cantidad de 8675'16 pesetas.

También á beneficio de tan desgraciadas familias se dió en aquella plaza el pasado domingo una corrida de novillos que estuvo muy concurrida.

A bordo del vapor-correo «Puerto-Mahon» ha llegado hoy á esta Plaza el capellan del Hospital Militar de la misma, nuestro paisano D. Rafael Bernad.

También ha venido en el propio buque un señor capitán de la Guardia civil con el objeto de pasar la correspondiente visita á las fuerzas de su instituto en esta Isla.

Recordamos á los jóvenes sugetos á la primera y segunda Reserva y reclutas disponibles que el día 30 del actual termina el plazo señalado para pasar la revista anual ante los Sres. Alcaldes de sus respectivos domicilios.

Leemos en el «Diario de Palma» correspondiente al juéves último:

«Esta noche pasada ha sido herido de gravedad el director del semanario «El Escándalo». En la casa de socorro se le ha practicado la primera cura por el médico señor Malberty.»

Las Administraciones de Loterías de esta ciudad han recibido en el correo de hoy para su venta la primera remesa de billetes del sorteo de 23 Diciembre próximo.

Leemos en los periódicos de Palma:

«Habiéndose encontrado abandonados en el mar en aguas de Cabrera once fardos de corcho y otro fardo de igual clase en aguas de Cala Santany convenientemente embalados por medio de hilo de alambre llevando una M. como marca en tinta colorada, se hace público en el periódico oficial de esta provincia para que las personas que se consideren con derecho á su pertenencia se presenten á deducirlo en la ayudantía de Marina de Felanitx dentro del término de un mes á contar desde el día 9 de los corrientes.»

El día 17 falleció en Palma en el convento de Santa Magdalena, Sor Margarita Pons á la edad de 87 años y 71 de religiosa, la única que quedaba del suprimido convento de Nuestra Señora de la Misericordia. Era hija de los donados del convento.

Leemos en el «Diario Mercantil» del día 18 del actual:

«A las once y media de la noche de ayer se produjo una gran alarma en la calle Ancha, motivada por una fuerte detonación que se oyó en un entresuelo de aquella vía. Averiguada la causa, que fué debida por una explosión de gas del alumbrado en el piso dicho, renació la tranquilidad. La explosión derribó una chimenea y dos tabiques, sin causar desgracia personal alguna.»

«Pronto estará alumbrado por luz eléctrica el pintoresco pueblo de Segorbe (Valencia).»

Las pruebas parciales se verificaron anoche y la instalación de los cables conductores y los focos está terminada por completo.

El éxito fué satisfactorio, asistiendo á las pruebas las autoridades del pueblo y la mayor parte de los vecinos.»

Relacion de los pasajeros llegados esta mañana de Palma á bordo del vapor-correo «Puerto-Mahon»:

D. Marcelino Soler, Victor Oí, Marga-

rita Hernaudez, Bernardo Sancho y hermano, 1 oficial, 1 capellan su madre, 1 marinero, 19 individuos de tropa, 1 esposa y un niño, un jefe.

«BOLETÍN OFICIAL»

Gobierno Civil.—Orden público.—Circular encargando á los Sres. Alcaldes de esta provincia, fuerza de la Guardia civil y cuerpo de Vigilancia la busca y captura de los presos fugados del penal de Tarrogoná el día 8 del actual Tomás Albarán, natural de Miraflores, hijo de Pablo y de Luisa, de 24 años de edad; y la de Francisco Simó, natural de Arenas (Teruel), hijo de Bautista y de Francisca, de 34 años de edad; y serán puestos á disposición de dicho Gobierno Civil.

Noticias marítimas

VAPORES TRASATLÁNTICOS

El «Larache» salió de Dakar el 16 para Las Palmas.

El «Panamá» llegó á la Habana el 16, procedente de Veracruz.

El «Alfonso XII» salió de Cádiz el 17 para Barcelona.

El «M. L. Villaverde» salió de Ponce el 16 para Santiago de Cuba.

Procedente del Océano Artico fondeó en la rada de San Francisco de California el vapor ballenero «Beluga» trayendo la noticia de que los hielos chafaron, hasta convertirla en astillas, la barca «Helen Mac» mientras ésta se dedicaba el 6 del actual á sus operaciones de pesca en la latitud 71°30 N. y longitud 169°30 O.

De los 35 hombres que formaban la tripulación del buque, murieron aplastados 30, incluso los oficiales de á bordo, salvándose por milagro los 5 restantes, despues de haber estado colgados en el palo mayor durante 48 horas ó sea hasta el momento de recogerles la ballenera de vapor «Occa».

Dicen de San Juan de Terranova que ha fondeado de arribada forzosa al puerto el vapor canadiense «Ontario», que se dirigia á Montreal, por habersele descompuesto y roto toda la maquinaria durante el terrible temporal que reinó en aquellos mares. Para no irse dicho vapor á pique tuvo que arrojar por la borda la mitad del cargamento de ganado que conducia.

Escriben de Philadelphia que junto al cabo Delaware se halló flotando quilla al sol la goleta mercante americana «Annie Gaskill» con todos los tripulantes medio muertos, pero agarrados á la misma.

Pasó por fortuna cerca de aquel punto otra embarcación, que envió sin perder tiempo un bote, en el cual se recogieron á aquellos infelices naufragos cuando éstos iban á perecer irremisiblemente.

Telegrafian de Nueva-York, que no se tiene noticia alguna del vapor nacional «England», temiéndose, en vista del temporal que reinó, haya ocurrido una desgracia. Ha salido un remolcador de potencia con orden de buscar al «England» y prestarle auxilio en caso necesario.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Día 20.—1 buey, 245 kilos, Barcelona; 1 ternero, 153, huerto de Biniruet; 1 ternera, 131, Turrubet, y 4 cerdos, 276.

Además 10 gallinas.
Día 21.—1 vaca, 174 kilos, noria de Olives; 1 ternero, 160, Magín Camps (San Cristóbal); 5 cabras, 48, Binisequí, y 14 cerdos, 1.147.

Además 7 gallinas.
Día 22.—1 vaca, 163 kilos, noria d'Es Mitjorn; 1 ternero, 173, noria de Salas; 2 carneros, 15, noria de Sant Climent; 2 cabras, 20, Binilleutí Nou, y 17 cerdos, 1.538.

Además 7 gallinas.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 21.—10 n.

El Alcalde de Ubrique ha pedido fuerzas de la Guardia Civil para perseguir una cuadrilla de bandoleros que bien montados y equipados merodean por aquellos cortijos sembrando el terror y la angustia en aquellos campesinos.

Dícese que mañana publicará «El Globo» un artículo inspirado por el señor Castelar negando que tenga compromisos con los fusionistas.

En los círculos oficiales niégase tenga carácter político el banquete oficial que dará el Cuerpo de Infantería en celebracion de la fiesta de la Purísima Concepcion, puesto que solo tendrá por objeto estrechar los lazos de compañerismo

Madrid 22.—10'10 m.

En la Cámara francesa ha habido un acaloradísimo debate sobre la cuestion del Canal de Panamá; con este motivo hallanse concertados tres duelos uno entre Cassagnac y Boipsy, otro entre Provast y Germain y el otro entre Deronlede y Hubrad Director este último de «Le Tamps».

Madrid 22.—10'50 m.

El artículo que publica «El Globo» no lleva la firma del Sr. Castelar: trata de los presupuestos en tiempo de paz, y de paso contesta á las alusiones que le han dirigido en el Congreso militar, diciendo que las reducciones que pretende introducir en los presupuestos de mar y tierra son indispensables á la salud y bienestar de la Nacion, y añade que tambien es necesario evitar en ellos las ocultaciones de propietarios, industriales y banqueros; considera excesivas las pensiones y cesantías actuales, lo mismo que la asignacion al Clero; y termina manifestando que en su concepto la Nacion reclama con urgencia una nivelacion salvadora entre los ingresos y los gastos.



E. P. D.

Doña Antonia Pons de Valencia

FALLECIÓ

á las 5 de la tarde de ayer

despues de recibidos los Santos Sacramentos

Su afligido esposo, hijos y demás familia, ruegan á sus amigos y conocidos tengan presente en sus oraciones el alma de la finada.

El entierro ha tenido lugar á las 4 de esta tarde.

Casa mortuoria, calle del Sol, 36.

Mahon 22 Noviembre 1892.

COTIZACIONES

Barcelona 21.—4'10 t.

4 por ciento Interior.	68'62
4 por ciento Exterior.	73'35
4 por ciento Amortizable.	77'87
Billetes Hip. de Cuba 1886.	106'75
Id. id. id. 1890.	97'75
Banco Hispano-Colonial.	84'40
Ferrio-carril de Francia ex-cupon	27'85
Ferrio-carril del Norte	39'00
Id. de Orense.	11'75
Ferrio-carril de Almansa	000'00
Id. de O. B. y Francia	58'87
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	32'25
Id. de Almansa.	63'25
Obligaciones C. Tratatlantica.	00'00
<i>Empeños del Casino Mercantil</i>	
Interior.	8 rs. vn. paga alcista.
Exterior.	0 rs. vn. paga alcista.

Madrid 21.

4 p. Interior contado.	68'45
4 p. Exterior	73'50
4 p. amortizable.	77'65
Billets. Hipos. de Cuba.	106'40
Acciones Banco España	368'00
Londres 90 dias fecha	00'00

Seccion Religiosa

Santo de hoy

Sta. Cecilia virgen y mártir.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Milagrosa en S. José.

Miércoles, los Asociados Josefinos, tendrán Misa solemne de Requiem, á las 7 y media, con Comunión general, como se verifica todos los años, en sufragio de los devotos del patriarca S. José difuntos. En la misma iglesia continúa á las 6 de la mañana la devoción del Mes de Noviembre consagrada al eterno descanso de las benditas Almas del Purgatorio.

Santo de mañana

S. Clemente papa y mártir y Sta. Felicitas

Movimiento del Puerto

Entrados el 21

De Manzanillo bergantín goleta «Fé» Cap. D. Ramon N. con 10 trips. y caoba.
De Marsella vapor «Segovia» Cap. don Joaquin Dias con 27 trips. y carga general.
Idem el 22

De Palma vapor «Puerto-Mahon» capitán D. José Caldés con 19 trips. 31 pasajeros efectos y la correspondencia.

Despachados el 22

Para Ciudadela javeque «Antonietta» patron Vicente Bernat con 7 trips. y lastre.
Para Barcelona pailebot «Esperanza» patron Miguel Pons con 4 trip. y varios efectos.

ANUNCIOS

Administración de Loterías de 1.ª clase n.º 2 de Mahon.

3 Arravaleta 3

Se han recibido en esta Administración y puesto á la venta billetes para el sorteo de grandes premios

que ha de celebrarse en Madrid el 23 Diciembre próximo cuyo premio mayor es de:

TRES MILLONES DE PESETAS

Precio del billete entero 500 pesetas.

Idem de la fracción ó décimo 50 pesetas.

Mahon 22 Noviembre de 1892.—

El Administrador, Pascual José Hernandez.

La Eléctrica Mahonesa

Habiendo acordado la Junta consultiva de esta Sociedad, en union de la Gerencia, y en uso de las facultades que le confirió la Junta General en 25 de Agosto último, poner en circulación las acciones que quedaron en cartera al constituirse la compañía, se participa dicho acuerdo á los señores tenedores de acciones por si desean utilizar el derecho preferente que les concede el artículo 9.º de la Escritura Social. Los que no se hubiesen suscritos ya, podrán manifestar antes del día 24 del corriente mes, por carta dirigida al infrascrito Gerente, el número de acciones que desean adquirir, entendiéndose que renuncian á su derecho los que no usaren de él antes de dicho día.—Mahon 18 Noviembre 1893.—Francisco F. Andreu.

Sociedad General de Alumbado

La Junta de Gobierno acordó en sesión del 13 actual pedir á los Sres. Accionistas el octavo dividendo pasivo de cinco por ciento. Se señalan al efecto los días 28, 29 y 30 del corriente para verificar el pago en casa del infrascrito.

Al hacerse efectivo dicho dividendo se cangearán los recibos provisionales que obran en poder de los Sres. Accionistas con las acciones definitivas.

Mahon 21 Noviembre 1892.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

Casino EL CONSEY

Se convoca Junta General para el domingo 27 del corriente á las once de la mañana para la eleccion de Vice-Presidente y Secretario segun previene el artículo 30 del reglamento.

Aprobacion de las cuentas del pasado trimestre.

A las once y media tendrá lugar la amortizacion de acciones bajo las condiciones que están de manifiesto en el local que ocupa dicha Sociedad.

Mahon 20 Noviembre 1892.—El Secretario, José Barber.



LA FERTILIDAD ABONOS químicos concentrados y materias fertilizantes para cultivos especiales MARCA REGISTRADA.
—AGENTE—

VICENTE PEREZ TERRAZA-Barcelona.



Nodriza

Hay una en Mallorca de 20 años, leche de dos meses, y desearía pasar á esta. Informes, Cos de Gracia 39.

AVISO

A LOS OFICIALES ZAPATEROS

TINTA LEGÍTIMA AMERICANA

Habiéndose manifestado por varios oficiales zapateros vehementes deseos de adquirir para su propio consumo la legítima

Tinta Americana,

que en tiempos anteriores se expendió en este establecimiento, por reunir cualidades superiores sobre las demas tintas que hoy se expenden en esta Plaza, y deseando corresponder á tan singular deferencia por parte de aquellos á esta su casa, tenemos la satisfaccion de ofrecerles la legítima

Tinta Americana

al peso, preparada para usarla al momento que la deseen y con la seguridad y garantía absolutas de que emplearán

Tinta legítima Americana,

con la cual alcanzarán un tinte negro abillantado y economía de gasto y tiempo; pues con una sola capa de dicho líquido se obtiene un brillo permanente, bastando frotar ligeramente con un cepillo (no con trapo) para que quede inmediata y completamente pulido el zapato

Recomendamos, pues, á todos los oficiales zapateros el uso de la legítima

Tinta Americana,

que reúne, sobre cualquiera otra, propiedades excepcionales y es, por tanto más ventajosa al par que más económica.

Se vende á 80 céntimos de peseta la libra de 400 gramos en la DROGUERÍA MAHONESA DE VALLS Y PONS, depositarios exclusivos en Menorca.

8, NUEVA, 8. MAHON

CARABAÑA

INTERESA A TODOS SABER:

1.º Que no existen otras aguas sulfuradas ódicas que las de CARABAÑA.

2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de CARABAÑA, y que es de origen volcánico.

3.º Que los demás llamados manantiales son solamente aguas recogidas en ondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.

4.º Que en el manantial de CARABAÑA todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobacion necesaria.

Son purgantes, depurativas, antibiliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y anti-sifilíticas.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior

Opinion favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se venden en todas las farmacias y droguerías de España y Colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

Depósito general por mayor

R. J. CHAVARRI

ATOCHA, 87.—MADRID.

FORTEZA

Ha llegado á esta ciudad el conocido platero mallorquín D. Ignacio Forteza portador de un rico surtido de alhajas de oro de acreditadas fábricas extranjeras.

Pasará al domicilio de las personas que lo solicite, dando aviso en el Hotel Bustamante donde se hospeda.

AL PÚBLICO

En el Comercio de D. Cristóbal Thomas Rampa de la Abundancia núm. 36 se encontrarán:

Garbanzos Mazagan	á Ptas. 0'58 kilo
Patatas de Aragon	á » 0'19 »
Fideos	á » 0'65 »
Cebollas valencianas.	á » 0'13 »
Arroz núm. 1	á » 0'47 »
Arroz núm. 2	á » 0'49 »
Habichuelas	á » 0'38 »
Ajos	á » 0'75 ristra

Ademas de otros artículos á precios convencionales.

36, Rampa de la Abundancia, 36

En venta

Lo están las fincas siguientes:

1.º Una casa en Mahon calle de las Moreras núm. 15.

2.º Otra casa en la propia ciudad, calle del Horno núm. 20.

3.º Una estancia conocida por Casa Blanca en las inmediaciones de Alayor, de cabida de unas 14 cuarteras, compuesta de cuatro grupos con casa habitacion, boyera, pajar, era y otros edificios. Se venderá en junto ó por grupos separados.

Informará del precio y condiciones de la venta el Notario D. Francisco Andreu.

Imp. de M. Parpal.—Bastion, 39

LA CATALANA

COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral.

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Capitales asegurados: 1,913.542.627 pesetas

La Compañia ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de 4.195.868'86 pesetas

Esta Compañia cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañias de su clase.

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez.

Arravaleta, 3 MAHON

Listas de embarque

Pes de vida

Libretas de alquiler

En la imprenta de «El Bien Público»

YESO

cada cajon de cien barras

2'50 PESETAS

Imprenta calle del Bastion, n.º 39.

PASTILLAS PARA LA TOS

DEL DR. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

Así como las pastillas NIELK son de una eficacia segura contra las afecciones de la boca y de la garganta, estas pastillas del DR. KLEIN constituyen un remedio seguro para curar toda clase de TOS, ya sea de simples resfriados ó catarros, ya de bronquitis, tisis, coqueluche, etc., etc. No contienen morfina, y por lo mismo están exentas de los inconvenientes que produce el uso de esta sustancia.—Venta en las Farmacias, á 6 reales caja, en Mahon, Farmacia del Dr. Ferrer, Castillo núm. 11.—Depósito por mayor, DR. KLEIN, Escudillers, 82, bajos, Barcelona. Depósitos: Hijos de J. Vidal y Ribas; Sociedad Farmacéutica Española, V. Ferrer y C.ª y Uriach y C.ª